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绝不把达标当成松口气的理由
北京市经济技术开发区设立专项资金支持企业 VOCs减排

气象万千气象万千

大连全面禁烧秸秆
案件多发月 24小时受理群众举报

西安启动秋冬燃煤污染防控
加快燃煤锅炉拆改，采暖季 24小时驻厂监管

长沙进入大气污染防治特护期
黄标车限行，露天烧烤受禁

◆褚宏芍姚静

当北京其他各区正在开展农村散煤
治理、城乡接合部污染治理和高排放机
动车污染治理时，北京市经济技术开发
区（以下简称开发区）却根据自身区情，

将挥发性有机物（VOCs）治理作为大气
污染防治的重点，并取得了积极成效。

2013 年以来，开发区 VOCs累计减
排 2042 吨，减排比例为 44%，预计今年
年底将提前完成市政府下达的 2017 年
年底减排 50%的目标任务。

VOCs 是生成臭氧和 PM2.5 的重要
前体物，也是当前大气污染防治的重点
内容。按照《北京市 2013~2017 年清洁
空气行动计划》要求，2017 年底，开发
区 PM2.5浓度要下降到 65微克/立方米。

与北京其他各区不同的是，开发区
主要以企业为主，而且早在 2008 年就
已不再使用燃煤，要想实现既定的大气
污染治理目标，必须瞄准 VOCs减排这
块难啃的“硬骨头”。

近年来，开发区按照高端、高效、高
辐射、低能耗、低排放的原则，严格把关
入园企业，通过执行北京禁限制目录，
让符合首都功能定位的“高精尖”项目
顺利入区。同时积极淘汰落后产能，持
续 推 进 开 发 区 产 业 升 级 。 2013 年 以
来，相继完成了诺基亚、三洋、三箭、众
鼎等制造业的产能转移和土地回收，15
家涉 VOCs企业关停、退出。

“目前，开发区共有生产企业 500
多家，其中涉 VOCs企业有 142家，主要
集中在机械电子、印刷、汽车制造、工业
涂装等行业。按照 2013 年的测算，开
发区每年 VOCs 排放量是 4650 吨。在
这 142 家企业中，二三十家排放量相对
较大的企业 VOCs 排放量占到总排放
量的 80%左右。”开发区环保局副局长
胡志山说。

基于此，开发区很快确立了“抓大
带小”的治理思路，把 VOCs 治理的重
点放在了行业内排放量大、环境收益见
效快的企业，发挥这类企业的示范效
应，带动整个行业深度减排。“排放量大
的企业改好了，行业内其他排放量较小

的企业也就知道该怎么干了。”胡志山
说。

安姆科软包装（北京）有限公司是
开发区印刷行业的排放大户，实施环保
技改前，这家公司每年 VOCs的排放量
是 1015 吨，几乎占到开发区总排放量
的 1/4。随着北京市和开发区 VOCs治
理政策的收紧，开发区环保局盯上了这
个排放大户。

“当年我们基本上是天天到他们
厂 子 报 到 ，与 厂 方 反 复 沟 通 协 调 ，最
后 确 定 了 分 期 改 造 方 案 。”说 到 其 中
的 细 节 ，区 环 保 局 大 气 办 王 猛 至 今
记忆犹新。

改造工程于 2014 年 4 月正式开始，
利用浓缩、活性炭吸附、氮气脱附循环
方式处理排出的 VOCs废气。2015 年 3
月完工，共投入 1200 万元。据厂方人
员介绍，目前设施运行稳定，每年可减
少 VOCs排放量 700吨以上。

在汽车制造行业，北京奔驰汽车有
限公司无疑是其中的巨擘。虽然公司
很早就完成了大部分生产环节的环保
技改，但其中两条涂装生产线中的罩光
清漆环节，仍会使用少量油性涂料，每
年排放 VOCs260吨。

2015 年下半年，北京奔驰开始对
车身罩光清漆环节排风系统实施改造，
并增加一套新的 VOCs治理设施，利用
沸石转轮浓缩系统减少油性涂料使用
过程中产生的 VOCs 排放。工程将于
今年年底完成并投入使用，总投资预计
达到 2600 万元，每年可减少 VOCs排放
量 170吨。

■抓大带小
□二三十家企业排放 80%的 VOCs

据胡志山介绍，2011 年开发区被
批准为国家生态工业示范园区，再加上
许多企业都是中外合资或是境外独资
上市企业，企业的环境意识相对较强。
这既是开发区大气污染治理工作的优
势所在，同时也给环保工作带来一大挑
战——在企业达标排放的基础上，如何
引导企业进一步深度减排。

“VOCs 减排治理设施的资金投入
大，如果政府不予以资金支持，企业自

主减排的积极性就不会那么高，而且也
会给企业经营带来一定压力。”胡志山
说。

2014 年，开发区在市级环保技改
财政补助的基础上，出台了《新区环保
专项资金管理办法》，设立亿元专项资
金，对环境保护和污染减排项目予以资
金补贴和奖励。

位于开发区隆盛工业园区的诺兰
特移动通信配件（北京）有限公司（以下

■资金支持
□用政府的钱帮助企业改善工艺

赵荦荦是开发区环保局的一名执法
人员，由于编制所限，他与其他 3 名同事
要负责全区 800 多家企业源和生活源的
检查执法和日常信访工作。

执法人员少、工作量大怎么办？赵
荦荦他们日积月累，摸索出“一看、二测、
三问”综合督查的“独门秘籍”。“看”主要
是看治理设施运行、药剂使用记录、危废
转移联单、在线监测数据等；“测”主要是
测炉温、测在线数据、委托第三方机构检
测等；“问”主要是通过了解企业日常生
产情况、环保设施运行情况、日常管理情
况，再结合“看”的结果，综合判断企业的
工作是否到位。

“ 由 于 涉 VOCs 企 业 较 多 、工 艺 复
杂，治理方法差异较大，对执法人员的专
业素养要求也较高。”与以往的执法检查
相比，赵荦荦明显感觉现在的工作量越
来越大。

从事一线环境执法工作这么多年，
赵荦荦说最大的感受就是群众对环境问
题的关注和对环境质量的要求越来越
高。“我们不仅要练就‘火眼金睛’去发现

企业的违法行为，还要不断适应群众的
新诉求改进工作方法、提高工作标准，为
改善区域环境保驾护航。”

一次，区环保局接到信访投诉，一家
印刷企业发生突发环境事件。赵荦荦和
同事们火速赶往现场，没想到一下车就
遭到了厂区附近群众的“围攻”。赵荦荦
和同事们先是耐心安抚群众情绪，疏散
围观群众，接着立即开展现场检查。

经现场勘查发现，由于这家企业轮
转机烘箱工作异常，造成油墨气味弥漫
整个车间和厂区。发现问题后，工作人
员立即要求企业关停这条生产线，并更
换烘箱。

事后，在赵荦荦和同事们的反复协
调沟通下，这家印刷厂先后开展了集中
供墨、印刷车间废气收集、轮转机排放末
端 治 理 等 项 目 的 技 改 ，累 计 可 削 减
VOCs40余吨。

据了解，今年以来，开发区环境执法
人员针对开发区汽修、印刷、餐饮等行
业，已开展 VOCs专项执法检查等 300家

（次），处罚企业 10家，罚款 19万元。

■加强监管
□不断适应群众的新诉求 本报通讯员赵冬梅 记者杨安丽

大连报道 辽 宁 省 大 连 市 政 府 办 公
厅近日印发《大连市秸秆禁烧工作
实 施 方 案》（以 下 简 称《方 案》），从
10 月 起 在 全 市 范 围 内 开 展 秸 秆

（包 括 落 叶）禁 烧 ，确 保 不 会 因 秸
秆 焚 烧 引 发 环 境 污 染 事 件 和 安 全
事故。

《方 案》要 求 ，各 级 政 府 、相 关
部门的主要负责人要亲自抓、负总
责，强化属地管理责任。各涉农乡
镇（街 道）、村（社 区）、组 要 逐 级 制
定 巡 查 方 案 ，落 实 分 片 包 干 责 任
制。

在每年 4 月~6 月、10 月~12 月等
秸秆焚烧案件多发月份，对管辖区域
实施全面巡查，并设立举报电话，24
小时受理群众举报，会同环保、公安、
消防等部门及时制止并严厉打击秸
秆焚烧行为。

在其他月份，大连市也要加强

对 重 点 区 域 、薄 弱 环 节 的 监 督 检
查，确保秸秆禁烧工作始终保持高
压态势。

各涉农乡镇（街道）、村（社区）、
组要做好秸秆焚烧案件的调查与处
理工作，做到有火必禁、有烟必查、违
法必究。

对于在露天焚烧秸秆等产生烟
尘污染物质的行为，依据相关规定，
由县级以上人民政府确定的监督管
理 部 门 责 令 改 正 ，并 处 500 元 以 上
2000 元以下的罚款；对于焚烧秸秆
造成严重后果、涉嫌犯罪的，移交公
安机关处理；对于干扰、阻挠国家工
作人员依法履行职务的违法犯罪行
为，由公安机关依法追究当事人的法
律责任。

为确保各项措施落实到位，《方
案》明确要将秸秆禁烧工作纳入对涉
农区市县政府、先导区管委会的工作
绩效考核指标体系。

本报记者王双瑾西安报道 陕西
省 西 安 市 环 保 局 近 日 组 织 召 开
2016 年 燃 煤 锅 炉 秋 冬 季 防 控 部 署
会，提前安排部署燃煤锅炉监管工
作。

据专业人员分析，西安市所处关
中地区盆地型的地形地貌不利于本
地污染物扩散，冬季静风、逆温、干燥
少降水等气象因素更易引起污染物
累积。2015 年监测数据显示，西安
市采暖季的二氧化硫、PM2.5、PM10、
二氧化氮平均浓度分别是非采暖季
的 2.7 倍、1.8 倍、1.6 倍、1.2 倍，因此
进入秋冬季节后，燃煤污染将成为大
气污染防治的重中之重。

据了解，燃煤锅炉秋冬季防控分
两个阶段进行：第一阶段为非采暖季

（10 月 1 日~11 月 14 日）；第二阶段为
采暖季（11 月 15 日~3 月 15 日）。在

第一阶段，加快建成区外 20 蒸吨以
下燃煤锅炉拆改收尾工作，全面完成
年度燃煤锅炉综合治理任务；重点检
查所有在用燃煤锅炉污染物排放情
况，并做好拟启用燃煤锅炉储煤煤
质、环保设施、在线监测设备前期检
查工作等。

第二阶 段 重 点 检 查 20 蒸 吨 及
以上燃煤锅炉使用单位煤质、污染
物 排 放 、扬 尘 防 控 措 施 落 实 、重 污
染 应 急 响 应 执 行 情 况 等 。 对 全 市
火 电 、水 泥 、供 热 行 业 所 有 重 点 涉
气 企 业 开 展 24 小 时 驻 厂 监 管 ，每
家 企 业 驻 厂 监 管 人 员 不 得 少 于 4
人，对企业生产设施运行情况、污染
物排放情况、污染处理设施运行情
况、燃煤煤质达标情况及企业扬尘情
况进行重点检查，严防严控涉气企业
违法排污。

本报记者刘立平 通讯员文萍长
沙报道 湖南省长沙市生态环境保护
委员会办公室近日发布了《长沙市
2016 年大气污染防治特别防护期工
作方案（征求意见稿）》（以下简称《方
案》），加强大气污染源整治。

据悉，长沙 2016 年大气污染防
治 特 护 期 拟 从 10 月 1 日 开 始 ，至
2017 年 2 月 28 日结束。全市将重点
加强扬尘、机动车尾气、工业企业废
气、燃煤及露天烧烤烟 气 、餐 饮 油
烟 、秸 秆 及 垃 圾 焚 烧 等 大气污染源
的整治。

据了解，今年以来，长沙通过“清
霾季·春风行动”、“冬病夏治”等行
动，着力加强大气污染防治。截至 9
月 26 日，全市空气质量优良天数为
200 天，优良率为 74.1%，较去年提高
了 3.1个百分点。

根据监测数据统计分析，长沙秋
冬及初春季节较易出现不利于空气

污染物扩散的气象条件，加之长沙地
形条件限制等不利因素，保障空气质
量的难度显著增加。

《方案》要求，加快扬尘治理项目
建设，完成 2016 年新增 270 万平方米
拆违建筑清场覆绿提质改造。年底
前完成 500 台新型智能环保渣土车
辆更新。开展卡口检查，对路面漏撒
实行“零容忍”。年底前要完成淘汰
黄标车和老旧车 34746 辆，依法强制
报废达不到要求的机动车，并严格落
实“黄标车”限行制度。

《方 案》要 求 开 展 餐 饮 油 烟 专
项整治，加快老旧社区和沿街门店
餐 饮 油 烟 治 理 ，使 用 清 洁 能 源 、安
装油烟净化设施并正常运行，餐饮
油 烟 须 达 到《饮 食 业 油 烟 排 放 标
准》后 高 空 排 放 ；严 禁 露 天 烧 烤 行
为 ，推 广 环 保 烧 烤 炉 具 ，不 得 在 人
口 集 中 区 域 露 天 烧 烤 或 者 为 露 天
烧烤提供场地。

图为诺兰特公司喷涂生产线 VOCs治理设备。

简称诺兰特公司），是一家主要从事手机
塑料外壳制造及配件生产和销售的瑞典
独资企业，生产过程中的喷涂工艺会产
生大量 VOCs废气。

2013 年，开发区环保局接连接到附
近公司对诺兰特公司有刺鼻油漆味溢出
的投诉。然而执法人员检查时却发现，
按照当时的标准，这家公司 VOCs 排放
完全达标。达标为什么仍能闻到刺鼻的
油 漆 味 ？ 那 是 因 为 这 家 公 司 采 用 的
VOCs 处理方式成本低、工艺相对简单，
但效果并不好。

“诺兰特公司在瑞典的总部是一家
大型的上市公司，公司本身也拥有非常
完善的环境文化，我们给他们分析了北
京市 VOCs治理标准将会逐步加严的趋
势，也希望他们作为一个上市公司能够
承担相应的社会责任，为市民健康和城
市环境着想，开展 VOCs 处理设施的技
术改造。”王猛说。

2013 年 底 ，诺 兰 特 公 司 开 始 对
VOCs 处理设施进行技术改造，利用沸
石转轮浓缩加蓄热式燃烧炉燃烧的方式
对 VOCs 进行末端治理。改造后，诺兰
特 公 司 每 年 VOCs 的 排 放 量 由 原 来 的
262吨减少到 40多吨。

“这项改造工程前后共花费 1200 万
元，市财政补助 200 万元，区财政补助
216.7 万元。这几年由于市场变化，公司
利润一直在下滑，这样一大笔开支对于
我们来说压力还是挺大的。政府的资金

补贴及时为我们分担了一部分压力。”诺
兰特公司厂物部负责人李旭说。“虽然投
资大，但是如果因为环境问题而对企业
形 象 造 成 损 害 ，是 无 法 用 金 钱 来 衡 量
的。长远看，还是我们赚了，因为树立了
有社会责任的公司形象。”

据 了 解 ，开 发 区 亿 元 环 保 专 项 资
金 设 立 以 来，共 支 持 环 保 技 改 项 目 69
个 ，支 持 资 金 7221.6 万元，带动企业投
资 3.73 亿 元 。 其 中 ，带 动 VOCs 减 排
498.1吨。

如果说亿元环保专项资金的设立是
直接向企业发“红包”，那么用好 VOCs
排污差别化收费办法减收排污费，则是
暗中向企业“注资”。

2015 年 10 月 1 日，北京市开始对家
具制造、包装印刷、石油化工、汽车制造、
电子行业等五大行业的 17 个行业小类
征收挥发性有机物排污费。同时实施差
别化征收政策，对于环保“领跑者”减半
收费。

北京华联印刷有限公司的技术人员
赵清阁给记者算了这样一笔账：公司的
平张车间在未治理之前，一年 VOCs 排
放量为 70 多吨，需缴费 140 多万元；治理
后一年 VOCs 排放量为 20 多吨，需缴费
40 多万元，减少 100 多万元。设备一年
的折旧费是 40 万元、电费 50 万元、活性
炭 10.2 万元，两相抵消，结余和支出基本
持平。“这等于是用政府的钱帮助企业改
善工艺提升竞争力。”

图为执法人员在检查 VOCs治理设备运行情况。

◆本报通讯员臧志攀记者钟兆盈

浙江省桐乡市运北秸秆利用专业
合作社日前又斥资 60 余万元，新购置了
一台大型秸秆粉碎加工设备，以此迎接
10 月底开始收购的万亩茭白秸秆，加工
后转化为万头湖羊饲料。

湖羊是农业废弃物的“清道夫”，湖
羊需要喂饲青草料，但冬季饲料缺乏影
响了湖羊饲养的规模化发展。“秸秆—
湖羊—（羊粪）肥田”模式既解决了湖羊
的饲料问题，也为秸秆找到了出路。

在龙翔街的运北秸秆利用专业合
作社，茭白秸秆经由机器碾成了粉末

状，碎屑经过糖化青贮发酵，一年四季
都可以喂羊。这个合作社将万亩董家
茭白基地秸秆转化为万头湖羊饲料，使
茭农每亩增加 700 元左右的收入。同
时，羊吃了茭白饲料排出的羊粪是高质
量的有机肥，卖给粮（茭）农又能用来肥
地，实现了合作社、粮（茭）农、生态环境
三者的共赢。

据了解，目前桐乡市有 120多家规模
湖羊养殖场（户），一年可消耗秸秆 4.5万
吨，今年1月~9月，消耗秸秆近3.5万吨。

秸秆机械化切碎还田也是秸秆资
源化利用的有效途径之一，桐乡市选用
带茎秆切碎和抛洒装置的全喂入或半

喂入联合收割机进行收割后切碎覆盖
还田。

在桐乡市稻麦秸秆全量还田千亩
示范区石门镇春丽桥村，1100 多亩稻麦
秸秆通过农机可以一次性完成切割喂
入、脱离清选、收集装箱、秸秆切碎还田
等工序。收割机所过之处，留下一片片
覆盖了秸秆碎末的农田。

利用秸秆加工草绳同样造福了一
方百姓。在桐乡市高桥镇龙南村，崇福
镇湾里村、留良村等一带，这里的农民
把稻草加工成草绳、草帘、纸筋。仅拿
草绳来说，由于柔韧性和弹性都很好，
可广泛应用于产品捆扎和机械、陶瓷等

物品包装，在城市绿化建设方面大派用
场，产品远销江苏、安徽等地，成为带动
一方致富的绿色产业。

目前全市已有上千户农户从事草
绳加工，有稻草纸筋加工单位 9家，每年
可消耗稻草 6 万吨左右，今年 1 月~9 月，
消耗秸秆近两万吨。桐乡市还在龙南
村成立了草绳编织专业合作社，为草绳
加工农户提供一个信息交流服务平台，
发展秸秆传统加工产业。

近年来，桐乡市多举措扎实开展秸
秆禁烧和综合利用工作，除了上述 3 种
模式，还大力推广以水稻、大小麦秸秆
和桑树枝条作为原料栽培食用菌，菌渣
作为有机肥直接还田，形成“秸秆—食
用菌—菌渣—有机肥—粮（桑）”的循环
模式；“秸秆—（净化）生猪排泄物—达
标排放”净化模式；“秸秆—生物质燃
料”能源化模式。

据桐乡农业部门统计，全市农作物
秸秆综合利用率达 95%以上，约高出全
省 8.5个百分点。

桐乡秸秆开发利用领跑浙江
推广“六大模式”，秸秆综合利用率达 95%以上

山东省平原县为有效治理扬尘污染，在城区行政事业单位大力推广固定
或流动水炮等自动化洒水降尘设施。图为一家机关事业单位楼顶安装的固定
水炮正在进行喷雾净化作业。 董若义 房德进 王莹莹摄


